

EDITORIAL

Non, jamais, ça jamais, pas le temps, pas l'âme d'un chef, jamais la présidence du CRAL. En vérité, jamais, il ne faut dire jamais. A la demande de notre président, Yvan DUSSART, qui pendant dix-neuf années a assuré, de main de maître, la fonction de président de notre Cercle, à sa demande, la présidence est devenue vacante début de l'année 2002. J'ai été contacté par plusieurs membres afin d'assurer la relève. Hésitant, vu toujours le manque de temps, craignant ne pouvoir assurer correctement cette charge, finalement, convaincu par mes amis du CRAL, j'ai accepté, mais ai-je précisé, à l'essai, pour une durée de deux années, jusqu'en 2004, après l'on verra. 2004 année du vingt cinquième anniversaire de l'association.

C'est en effet, en 1979, à l'initiative de Paul DUSOLON, que le Cercle de Recherches Archéologiques de Lobbes fut créé. Des onze membres fondateurs, actuellement Paul DUSOLON et Marcel DUTERNE sont toujours au poste, les autres nous ont quittés, Philippe THIBAUT étant, quant à lui, malheureusement décédé assez tragiquement.

Le premier article rédigé par Paul dans le premier périodique de 1979 était intitulé « L'aventure ». L'aventure continue et perdure depuis maintenant vingt-trois années.

En 1983, suite à la grande conférence du CRAL organisée le 16 janvier, j'ai été très intéressé par cette association et j'ai décidé d'y participer activement pour finalement être désigné comme responsable du groupe histoire le 26 février 1988.

Pendant toutes ces années, de fortes personnalités ont côtoyé l'ASBL. Certaines nous ont quittés et nous manquent énormément, telles que Willy ANDRE, Joseph DAUPHIN, Michelle DE VLIEGER, Michel GUERLAT, Bernard MEURANT, mais que voulez-vous, les occupations professionnelles et familiales priment. D'autres sont décédées, ainsi Marie-Françoise DEBAST, Michel BURGEON et Georges-Henri CONREUR.

Ce jour, le conseil d'administration se compose de huit membres : Paul DUSOLON et Marcel DUTERNE sont présidents d'honneur, Jean MEURANT, vice-président, Pierre BELLIERE, secrétaire, Josiane DEBAILLE, trésorière et deux animateurs, Michel DUBOIS et Yvan DUSSART.

Qu'eut été le Cercle sans nos deux membres fondateurs ?

Paul, l'animateur hors pair du groupe de recherches archéologiques pendant tant d'années. Que de bons souvenirs lors des fouilles qu'il dirigeait. Que de jeunesse intéressée. Que de sites explorés et des barbecues conviviaux et mémorables à la fin de l'une ou l'autre fouille. Aujourd'hui, des décrets de la Région Wallonne interdisent à des archéologues amateurs, même avertis et compétents, d'effectuer des fouilles sans de multiples autorisations et hors la présence de fonctionnaires diplômés. Cette activité du Cercle s'est donc fortement amenuisée au cours des années pour devenir inexistante. Notre activité est donc essentiellement historique. Mais il est vrai que grâce à Paul, tous les principaux sites ont fait l'objet de fouilles et de publications. Ainsi les sites de la Cour du Mont à Mont-Sainte-Geneviève, au bois d'Howis, au château de Bienne-lez-Happart, au Flastré à Bienne-lez-Happart, aux étangs du Vivier à Lobbes, au Chemin de Cent Pieds à Mont-Sainte-Geneviève et bien sûr les vestiges de l'Abbatiale de Lobbes, etc.

Marcel, notre trésorier pendant douze années et toujours au poste lors de la préparation des différentes expositions organisées. Notre échanton, et, de temps à autre, une petite embuscade conviviale et festive. Si vous ne comprenez pas, demandez lui, il vous expliquera.

Et les autres, Yvan, une présidence de dix-neuf années, menée avec souplesse mais fermeté lorsque les esprits s'échauffaient lors de réunion un peu plus houleuses. Sans oublier, la réception annuelle du groupe au château Grignard, le troisième samedi de décembre avec les sucreries, bien arrosées, préparées par Madame.

Albert MEUNIER, que de documents trouvés, rassemblés et offerts au Cercle. Pour Albert, les archives et les bibliothèques n'ont plus de secrets.

Arthur WERION, notre latiniste, qui a osé entreprendre la traduction des nombreux textes latins repris dans le manuscrit dit « Du Presbytère » et nous a ainsi permis d'avoir un accès facile aux premières sources de notre histoire.

Lieve et Michel DUBOIS, que d'heures passées à dactylographier et à publier les comptes rendus des fouilles, les articles des revues, les plaquettes des conférences, les catalogues des expositions et les livres édités par l'association. Travail indispensable, bien sûr, mais combien long et fatigant.

Et nos défunts, Marie-Françoise DEBAST, décédée à l'âge de 47 ans. Licenciée en histoire de l'art et d'archéologie de l'UCL, pendant vingt années, elle consacra une grande partie de son temps à aider, par ses compétences professionnelles, les amateurs que nous sommes. Michel BURGEON, homme sensible, aimable, enclin au dialogue et à la répartie plaisante, passionné par la découverte et la connaissance de ses racines, nous a quittés bien trop tôt après une longue et pénible maladie. Georges-Henri CONREUR, frère de Michel CONREUR,

grand passionné de l'histoire de sa ville de Thuin et de ses deux proches abbayes. Une collaboration de dix années avec le CRAL qui a publié multes de ses écrits.

Et que serait le Cercle sans Jean MEURANT ? Jean, notre « public relations », notre ouverture vers le monde extérieur, vers nos édiles, vers la jeunesse, vers les étudiants, vers les autres associations culturelles. Grâce à Jean, nous espérons l'arrivée de jeunes recrues qui s'intéresseront au passé de leur région afin de mieux comprendre leur présent et de mieux préparer leur avenir et qui donneront au Cercle un certain renouveau nous empêchant de devenir de vieux historiens amateurs, rabougris, aux couleurs jaunâtres des documents qu'ils consultent régulièrement. Merci à Josiane d'avoir amorcé le cycle.

Aujourd'hui, de nouveaux membres actifs nous ont rejoints. Notre secrétaire, Pierre BELLIERE. Nous venons de faire connaissance en décembre 2001. Nos quelques rencontres ont déjà permis de nous rendre compte qu'il s'agissait d'un homme de bien, correct, intelligent et maniant l'humour. Egalement, Sœur Maryvonne GOETHALS, Colette DESOIL, Jean-Marie LEYMAN, Jacques TERNET et récemment Nadine DE BIE. Celles-ci et ceux-ci, sous la direction de Jean, forment un groupe s'occupant de l'habitat classique en grès rouge local, du 16^e au 19^e siècle, à Sars la Buisnière.

Voici la première activité actuelle du CRAL. La seconde est la publication pour 2004, vingt cinquième anniversaire, sous la direction de Paul et de Olivier DESART – Colette PARMENTIER, d'un ouvrage qui reprendra, en couleur, et commentera toutes les letrines de la Bible de Lobbes de Goderan. A cette occasion, nous espérons pouvoir être en possession et exposer, ne fut-ce qu'une journée, la fameuse bible. Ce sera très difficile car l'Evêché est plus que réticent. Mais enfin ont peut rêver.

Pour tout cela, des fonds sont nécessaires. Merci à Monsieur Gilbert ADAM, ancien président de l'ASBL ARFAC, actuellement dissoute car devenue sans objet, d'avoir pensé au CRAL en faisant en sorte que le solde de la liquidation de ladite ASBL lui soit transféré. Pensez également à nous en nous rejoignant ou en vous abonnant à notre revue, vous verrez, vous ne le regretterez pas.

MEILLEURS VŒUX POUR 2003

Noël PATRIS

Décembre 2002